
Metro para Concepción se 
toma inauguración de Finco

INICIATIVA ESPERA RESOLUCIONES DE PLAZO Y PRESUPUESTARIAS DEL EJECUTIVO

Hasta la “Estación Finco” llegaron 
las autoridades que participaron 
en la inauguración de la Feria 

Inmobiliaria de Concepción 
(Finco), que se realiza en el 
SurActivo. Esta vez fue el propio 

ministro de Vivienda y Urbanismo, 
Cristián Monckeberg, quien apoyó 
el proyecto liderado por la Cámara 

Chilena de la Construcción: 
“Creemos que debe dejar de ser un 
sueño y transformarse en una rea-

lidad, tenemos argumentos más 
que suficientes y yo soy hincha de 
que se concrete”.

Si el año pasado Gobierno guardaba distancia, ahora ministro se declaró convencido y entusiasta.

Mencia y Orellana 
fueron pilares de 
un complicado 
empate con el que 
la UdeC sigue 
haciendo historia
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Senadora Van 
Rysselberghe reaparece 
para impulsar proyecto 
de teleférico en cerro 
Caracol, que fue 
abandonado en su 
administración
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Cuenta con una oferta cerca-
na a las 9.500 viviendas, dis-

tribuidas en 172 proyectos 
del Gran Concepción y que 
representan una inversión 

asociada que bordea los US$ 
1.000 millones. El sábado 

estará disponible “Espacio 
Belleza” para la mujer.

Partió la  
mayor feria 

inmobiliaria del 
sur de Chile 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Mapa de la vulnerabilidad
 Sustituir la intuición por la precisión es el primero de los 

pasos, para comenzar el camino de la modernización del Es-
tado y de la construcción de gobiernos inteligentes, que 
orienten la toma de decisiones haciendo uso de los instru-
mentos tecnológicos, hoy disponibles particularmente en 
materia de Macro Datos para diseñar e implementar políti-
cas públicas y focalizar el gasto público, para transformarlo 
en inversión en función de objetivos específicos y medibles, 
para alcanzar mayores niveles de eficiencia y eficacia, para 
poner en valor la democracia y éticamente, para alcanzar los 
fines del Estado. 

Deben ser política y fines prioritarios del Estado, entre 
otros, fruto de grandes consensos que deben estar 
por sobre los programas coyunturales de gobiernos 
de turno, la superación de la pobreza, la superación 
de la pobreza multidimensional y a partir de los 
tratados y acuerdos internacionales suscritos por 
Chile, la promoción de los 17 Objetivos para el Desa-
rrollo Sostenible del Pacto Global 2030, entre otras materias 
de primer orden, que deben nutrir acuerdos transversales, 
para hacer la transición hacia el desarrollo. Y como segura-
mente no lograremos llegar a un acuerdo respecto de la in-
terpretación de desarrollo, convengamos en uno que debe 
superar la sola lógica del tamaño del PIB, para transformar-
se en uno integral, que sea proyectable en el tiempo y que se 
haga cargo de estimular, la inversión, la producción, con una 
matriz moderna y que incorpore Innovación I+D+i, el creci-
miento y la distribución eficaz; Inclusivo que haga a todos 
participar de sus frutos y Sostenible, en plena observancia al 

Pacto Global 2030. 
En virtud de lo expuesto en los párrafos anteriores es pre-

ciso valorar el enorme aporte del gobierno con motivo de la 
elaboración del Mapa de la Vulnerabilidad, como orientador 
de Políticas Públicas, de decisiones asertivas, de focalización 
del gasto y para impulsar con eficiencia el combate a las bre-
chas de vulnerabilidad social, como imperativo ético.  

En absoluta coherencia, con los indicadores que encien-
den luces de alerta en materia de igualdad en dignidad y de-
rechos, garantizados en la declaración universal de derechos 
humanos y la constitución política de la república en ambos 
casos en el artículo primero, hemos venido sosteniendo 

desde nuestra Fundación y reafirmamos la urgencia 
en impulsar la descentralización como una reforma 
que pase de lo nominal a lo real, con mayor compro-
miso y voluntad de los gobiernos, que no sólo deben 

cumplir con los mínimos, sino deben atreverse a 
transformar la naturaleza del Estado Unitario para dar 

paso a uno Regional Descentralizado, con un marco finan-
ciero, que haga posible estimular ese desarrollo en el territo-
rio, con una Ley de Rentas Regionales, con una profunda mo-
dernización del sistema de inversión publica y una reforma 
transformadora que debe modernizar el Estado adecuada-
mente, con el control y medición de la eficiencia y eficacia en 
obtención de los objetivos y la revitalización, para poner en 
valor la democracia.  

 
Augusto Parra Ahumada  
Presidente Fundación República en Marcha

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZA NEUBER 
@jorgecondezan

Una inclusión real  
en la sala de clases  
 
Señor Director: 

La noticia de un padre contando 
que a su hija con parálisis cerebral la 
habían calificado con un 2.0 y una 
carita triste en un dictado ocupó lu-
gar en los noticieros. Muchos nos 
conmovimos con su frase “me duele 
en el alma”. Pero no fue todo, tam-
bién escribió “la integración en este 
país es sólo de la boca para afuera, 
nos falta mucho”.  

Quienes trabajamos en educación 
no podemos mantenernos indife-
rentes, algo no estamos haciendo 
bien. No es un tema de declaraciones 
políticas ni normativas. Nuestro país 
cuenta, entre otros, con Ley de Inclu-
sión, Ley de no Discriminación, De-
creto de Diversificación de la Ense-
ñanza y Adecuaciones Curriculares, 
orientados a favorecer el acceso, el 
aprendizaje, el progreso y la partici-
pación de todos, en igualdad de 
oportunidades….. Pero igual apare-
cen estos casos y debe haber otras si-
tuaciones de invisibilización y discri-
minación arbitraria que sufren a dia-
rio niños y jóvenes.  

Cabe preguntarse entonces si no 
será que hemos hecho un reduccio-
nismo de la inclusión, limitándola al 
dictamen de normativas, pero que no 
hemos trabajado de forma seria, res-
ponsable y sistemática en el estableci-
miento de una cultura inclusiva, ca-
paz de impactar las prácticas pedagó-
gicas, en la sala de clases, ahí donde 
conviven estudiantes y profesores y se 

construye de verdad la sociedad y el 
país. Porque a la base de esto está jus-
tamente la convivencia y no se puede 
hablar de convivencia genuina sin 
considerar la variable inclusión.  

Todas las personas que se relacio-
nan en un establecimiento educacio-

nal son responsables de esforzarse 
por coconstruir un tipo de conviven-
cia que sea inclusiva, grata y significa-
tiva para los niños, jóvenes y adultos 
que lo integran. Para que eso sea po-
sible, es necesario conocerse, recono-
cerse y valorarse en la diversidad….  

Darse tiempo, porque lo esencial 
es invisible a los ojos, no basta con 
que nos sepamos el nombre de nues-
tros estudiantes. Debemos abrir es-
pacios de diálogo, que nos permitan 
encontrarnos con su historia, con sus 
luchas, con sus emociones, con sus 

“sentires”, pues sólo desde ahí sere-
mos capaces de educar, en el sentido 
más profundo, que significa ser capaz 
de transformar vidas, de impulsar, de 
animar el desarrollo personal y el en-
cuentro con un legítimo otro.  

Este caso nos deja lecciones y de-
safíos, en torno a conocer a nuestros 
estudiantes, capacitarnos y perfec-
cionarnos permanentemente. Si ten-
go una niña con parálisis cerebral en 
mi sala, tengo la obligación ética y 
moral de saber qué es aquello, sus ca-
racterísticas, así como sus fortalezas 
y limitaciones para inhibir al máxi-
mo las posibles barreras para su 
aprendizaje y participación.  

Debemos preguntarnos cuál es el 
valor que le damos a la evaluación: 
¿calificamos para medir y comparar 
o evaluamos para aprender? Y, sobre 
todo, trabajar colaborativamente, 
con la familia –que es quien más co-
noce a los niños- y con otros profe-
sionales, con la suficiente humildad 
para reconocer que siempre hay al-
guien que me puede aportar al desa-
rrollo de mi trabajo y, con la suficien-
te generosidad, para poner al servi-
cio de otro, aquello que sé o he ido 
adquiriendo. Lo único que nos ha de 
mover es lograr que nuestros niños y 
jóvenes tengan en sus escuelas o li-
ceos todas las oportunidades para 
desarrollarse de manera integral, en 
un ambiente cálido, confortable, 
amistoso e inclusivo. 
  
Verónica García Luarte  
Directora de Educación Diferencial 
USS

Hace 5 o 6 años denuncié lo que 
consideraba eran malas prácticas fi-
nancieras y contables en los munici-
pios. Una muestra de casi 80 munici-
pios permitía concluir que los proce-
dimientos de la Contraloría no eran 
realizados, sin que al final nada ocu-
rriera. En algunos de los municipios se 
verificó que las llamadas irregularida-
des eran errores involuntarios, los me-
nos, y que en muchos casos se estaba 
tapando graves casos de corrupción. 

Fui citado a las oficinas centrales de 
Contraloría en Santiago para expli-
car cómo, mediante cruce de informa-
ción contable, se podía concluir que 
existían irregularidades. Luces ama-
rillas y rojas. Se “acordó” que se infor-
maría a los concejos de los cálculos 
obligatorios de caja inicial y deuda, y 
que se ampliaría el estudio a los 345 
municipios del país. Me negaron copia 

el cúmulo de irregularidades no. Horas 
extras inexistentes, contratos falsos, 
compras infladas, tratos directos para 
favorecer a amigos. No nos veamos la 
suerte, por favor. ¿O habrá que recor-
dar a la presidenta de la UDI la canti-
dad de irregularidades en el Municipio 
y en Semco que dejó su paso por la al-
caldía? Porque el informe de Viña, el de 
Estación Central o La Florida no sólo 
contienen numeritos, sino que tam-
bién otros asuntos que no se pueden 
dejar pasar. Y si quieren de verdad me-
joras, entreguen más fondos a Contra-
loría y permitan que entre al parla-
mento, porque hoy nadie puede. 

La Contraloría es de las institucio-
nes que los políticos no han logrado 
desacreditar. No dejemos que le metan 
mano, ya que es el único bastión que 
queda para intentar luchar contra la 
corrupción.

niegan información, inventan cifras, 
abultan los ingresos, o esconden las 
facturas el 31 de diciembre. Y el tema 
se arrastra desde hace mucho y todos 
saben que algunos municipios son 
foco de corrupción. 

Lo declarado por el Contralor, es 
parte de un proceso normal y que 

agradezco enormemente. El está 
transparentando que no han existido 
criterios iguales y eso debe ordenar-
se. No escondió el problema y busca 
soluciones. Sólo debemos aplaudirlo. 

Los afectados pueden seguir recla-
mando donde quieran. Los números 
pueden verse de distinta forma, pero 

Con la  
Contraloría ¡NO!

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
del estudio, debiendo recurrir de am-
paro ante la Corte de Apelaciones de 
Concepción, la cual falló aceptando el 
argumento de que no había un “estu-
dio” sino que básicamente “asuntos 
verbales” entre departamentos de la 
CGR. Como las asesorías verbales. 
Pero en la documentación que se en-
contraba en la carpeta del caso -mila-
grosamente- estaba el estudio. El cál-
culo de caja inicial de la propia Con-
traloría establecía que entre lo 
declarado por los municipios y los da-
tos contables había una diferencia de 
132 mil millones de pesos. 

En los municipios donde se hace 
bien el cálculo de caja inicial y deuda 
exigible, hay menos problemas, y en 
muchas auditorias que anuncian erro-
res contables o déficit, siempre hay un 
largo número de irregularidades y fal-
tas a la probidad. Autoridades que 



Opinión
Diario Concepción Viernes 5 de abril de 2019 3

Diario Concepción

EDITORIAL

E
s de esos temas que 
cuando se recuerdan 
impulsan, por su tras-
cendencia, acciones 
inmediatas, pero 
como puede ser una 

de nuestras características idiosin-
cráticas, la acción que se empren-
de es básicamente de palabras y 
declaraciones, se llega, a veces, a 
una fase de proyecto, hasta que sur-
ge otro asunto de mayor impacto. 
Así ha ocurrido con dos ausencias 
en los currículos escolares, en el ni-
vel que corresponda, educación cí-
vica y educación financiera. 

La insuficiencia de esta última 
cobra víctimas todos los días, que 
por la naturaleza de los motivos 
suelen callarse, de tal manera que 
las aflicciones y angustias por mo-
tivos de mal manejo de recursos fi-
nancieros deteriora la calidad de 
vida de las personas, que pueden 
llegar a callejones sin salida. 

Una muestra evidente de lo ante-
rior es el cuadro de morosidad de 
los chilenos. Según el último infor-
me de Deuda Morosa elaborado 
por la Universidad San Sebastián, 
correspondiente al cuarto trimestre 
de 2018, en total, más de 4,5 millo-
nes de chilenos se encuentran en 
esa situación, lo que corresponde a 
la cifra más alta desde 2012. 

Las cifras que muestra el estudio 
son elocuentes, Si bien el número 
representa un aumento de 3% en 
comparación al mismo periodo de 
2017, la mora promedio aumentó 
en un 10% y se eleva por sobre los 
1,7 millones de pesos. Si esta situa-
ción es desagregada por género, se 
observa que en dicho periodo la 
mora de las mujeres aumentó un 
10,5%, mientras que la de hombres 
se establece un punto porcentual 
por debajo, es decir 9,5%. 

Una explicación plausible la ofre-
ce el Claudio Sánchez el docente de 
Ingeniería en Administración de 
Duoc UC sede Concepción, quien, 
además de recordar que no se tra-

ta de un problema nuevo, estima 
que se refiere al entorno económi-
co aspiracional que impulsa al con-
sumo no razonado, es decir, sin eva-
luar la necesidad del bien adquiri-
do o la capacidad de pago. 

Se ha atribuido este aumento de 
deudas impagas a las repactaciones 
que no hacen otra cosa que poster-
gar el problema, con mayores cos-
tos en el tiempo, los pagos míni-
mos, con parecido efecto o sencilla-
mente cesar los pagos por falta de 
recursos. La declaración del minis-
tro de Hacienda es equívoca. “No 
hay que demonizar el endeuda-
miento. Es una forma que tiene la 
gente de tener recursos para perse-
guir proyectos, ya sea de consumo 
o inversión”, ya que ese comentario 
correspondería a algo diferente; in-
versiones planteadas del principio 
como compromisos factibles y de 
beneficio futuro. 

Así, los montos morosos con tar-
jetas de crédito en Chile, que se du-
plicaron en solamente un año, pa-
sando de 302 millones de dólares a 
701 millones de dólares, esto es, un 
aumento de un 132%, una situación 
asociada al hecho que, en prome-
dio, los chilenos tienen cuatro tar-
jetas de crédito por persona. 

La razón oculta, utilizada por la 
industria de juego, es convertir el 
dinero es un ente abstracto, la tar-
jeta, como las fichas, hace perder 
la noción de los montos, a diferen-
cia de utilizar el dinero de forma 
convencional, que realiza la tran-
sacción en términos concretos y 
reales, sin costos añadidos a futu-
ro, ni eventuales cargos de la letra 
chica. 

Mantener a los chilenos en una 
condición de analfabetos económi-
cos, no debería ser una política de 
Estado, hay allí una clara responsa-
bilidad, además de aquella propia 
de los consumidores.

Los montos morosos 

con tarjetas de 

crédito en Chile, que 

se duplicaron en un 

año, pasando de 302 

millones de dólares 

a 701 millones, un 

aumento de 132%, 

situación asociada 

al hecho que,  

en promedio, 

los chilenos tienen 

cuatro tarjetas de 

crédito por persona.

EN EL TINTERO

una pequeña e individual trage-
dia representativa de esta conta-
minación del mar, si es difícil de 
dejar a un lado. 

En Cerdeña ha varado una ba-
llena muerta, una nueva víctima 
en el océano, en esta ocasión, la 
tragedia es doble, ya que le han 
encontrado veinte kilos de plás-
tico en su estómago y el feto de su 

hijo fallecido, y en avanzado es-
tado de descomposi-

ción. El animal habría 
consumido hasta 22 
kilogramos de ma-

teriales plásticos, 
desde platos a sedales, 

redes de pesca, bolsas, resi-
duos suficientes como para ocu-
par hasta dos tercios del estó-
mago de la ballena, haciendo im-
posible la digestión de los 
calamares de los que se alimen-
taba; provocando así su muerte. 

Conversemos este cuento en 
la casa, pero en serio, es una se-
ñal demasiado clara como para 
seguir creyendo que no nos toca. 

 
PROCOPIO

Responso por una 
ballena muerta

YA VOLVERÁ

A estas alturas ya deberíamos 
habernos dado por enterados 
que el mar está en peligro, el 
más grande de los basureros del 
planeta, que hasta aquí había 
logrado salir más o menos bien 
parado, porque éramos menos y, 
en consecuencia, tirábamos me-
nos basura, pero ahora somos 
muchos más y la basura que le 
arrojamos tiene la pésima ca-
racterística de no degra-
darse, permanece allí 
acumulándose, con 
el agravante que la 
mayoría de las veces 
no la vemos y, por tan-
to, optamos por hacernos 
los ciegos, además de sordos y 
mudos. 

Los animales marinos si la ven 
y aquella masa plástica es con-
fundida con algas y, en general, 
asuntos aptos para crecer y mul-
tiplicarse. Las grandes tragedias, 
tal vez, por eso mismo, por lo 
masivas, terminan por anular 
nuestra capacidad de compa-
sión, por su misma sobrecogedo-
ra e intolerable magnitud, pero 

La creciente deuda  
por dinero plástico

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Francisco Bañados Placencia (I) 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz  
 

¡

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Política
4 Diario Concepción Viernes 5 de abril de 2019

Metro para Concepción se 
toma inauguración de la Finco

INICIATIVA ESPERA RESOLUCIONES DE PLAZO Y PRESUPUESTARIAS DEL EJECUTIVO

Hasta la “Estación Finco” llega-
ron parte de las autoridades que 
participaron en la inauguración 
de la Feria Inmobiliaria de Con-
cepción (Finco), que se realiza en 
el SurActivo. 

Estación que, por el minuto, 
cuenta con cuatro asientos y un 
monitor que refleja el paso por las 
siete estaciones que podría tener el 
servicio. Todo en condicional, por-
que cosas concretas, más allá del 
anhelo de las autoridades, no hay, 
pero que diversos actores del Gran 
Concepción esperan que se con-
crete en un futuro próximo, ya que 
día a día sigue sumando adeptos, 
incluso, desde el propio gobierno. 

Esta vez fue el propio ministro de 
Vivienda y Urbanismo, Cristián 
Monckeberg, quien manifestó que 
“nos parece un buen proyecto, es-
tamos en los estudios de prefactibi-
lidad. Creemos que debe dejar de 
ser un sueño y transformarse en 
una realidad, estos proyectos deben 
tener un compromiso público y po-
lítico y lo hay. Lo importante es que 
haya una convicción y esa la hay, te-
nemos argumentos más que sufi-
cientes y yo soy hincha de que se 
concrete”. 

 
Mejor ciudad 

En la Cámara Chilena de la Cons-
trucción consideran que el Metro es 
una obra que debe replicarse en 
otras partes del país, aparte de San-
tiago y el Gran Valparaíso. 

Patricio Donoso, presidente na-
cional de la Cámara Chilena, seña-
ló que el Metro para Concepción es 
una de las obras pendientes que 
existe en el país. El ejecutivo funda-
mentó sus palabras en que “es una 
oportunidad para el país y que no 
estamos aprovechando, todos he-
mos visto como Santiago se ha be-
neficiado de una red de Metro y su 
impacto en muchas comunas, en 
cómo se integra un sector a todo un 
entramado de ciudad. Si tenemos 
una visión de país, debemos ser ge-
nerosos y pensar que otras ciuda-
des del país pueden compartir ese 
beneficio, y una de ellas es Concep-

La mayor Feria Inmobiliaria, iniciada ayer en Suractivo, tuvo como protagonista la 
iniciativa de la CPC de un subterráneo para el Gran Concepción. Y si hace pocos 
meses el Gobierno se mostraba frío y distante con esa idea, ayer el ministro 
Monckeberg se declaró convencido y entusiasta del proyecto. 

ción. El Metro es una necesidad y 
un deseo que ha nacido desde los 
propios ciudadanos y que debe in-
tegrarse con todo su entorno”. 

Mientras que el senador Alejan-
dro Navarro manifestó que la lucha 
que viene ahora entorno al Metro es 
la búsqueda de recursos para su fi-
nanciamiento. “Santiago aún no 
asume que es posible un metro en 
regiones. Hay que buscar la mane-
ra para que la Región no vaya de ro-
dillas a pasar el sombrero a Santia-
go para sus inversiones y acá, el go-
bierno debe dar señales claras”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

El ministro de Vivienda, Cristián Moncke-
berg, dijo que espera contar la próxima sema-
na con el nuevo secretario ministerial, tras la 
renuncia de Emilio Armstrong. El ministro 
dijo que está a la espera de la terna que le en-

tregará el intendente Jorge Ulloa. De hecho, co-
mentó que habrá un encuentro de seremis de 
la cartera en Concepción, el lunes y martes. La 
senadora, Jacqueline van Rysselberghe, en tan-
to, dijo que la terna ya estaba lista.

La próxima semana habría nuevo seremi de Vivienda

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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parlamentarios consideran que 
los estudios pueden ser 
financiados con recursos 
provenientes de los fondos 
espejo del Transantiago.

Fondos de la Ley 
Espejo del 
Transantiago

“(El metro para Concepción) es 
una oportunidad para el país y 
que no estamos aprovechando”.

Patricio Donoso, presidente CChC.

FRASE

“Tenemos argumentos más que 
suficientes (para la 
construcción del metro) y yo soy 
hincha de que se concrete”.
Cristián Monckberg, ministro de Vivienda y 
Urbanismo.

“Santiago aún no asume que es 
posible un metro en regiones”.

Alejandro Navarro, senador.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Senadora JVR reaparece para impulsar 
postergado Teleférico en cerro Caracol 

PROYECTO SE LLEVARÁ A CABO CON RECURSOS PÚBLICOS

Varias han sido las mejoras que 
han tenido el denominado cerro Al-
tacura en mapudungún, más cono-
cido como cerro Caracol. Entre ellas, 
la mantención de senderos, la protec-
ción de la flora local,  y el anfiteatro 
del Mirador Alemán. 

Arreglos que son aprovechados 
sobre todo por aficionados al run-
ning, al trekking y a la bicicleta, sin 
mencionar a los enamorados que se 
internan en el pulmón verde de más 
de 1.250 hectáreas sobre el Parque 
Ecuador. 

Es por ello, que no sorprende la en-
cuestra encargada por en Minvu, 
donde  un 75% de los encuestados del  
Gran Concepción, valora la eventual  
construcción de un Teleférico. Un  
proyecto que está en carpeta desde 
hace más de 10 años, y que represen-
taría un paso importante para impul-
sar el turismo en el cerro Caracol, tal 
como se observa en el cerro San Cris-
tóbal, en Santiago. 

La encuestra realizada a nivel  pro-
vincial, tuvo un universo de 1.066 
personas, quienes fueron consulta-
dos si preferían  un teleférico o un fu-
nicular. La primera opción se impu-
so,  ya que representa un menor im-
pacto al parque metropolitano. 

“Está siendo evaluado por el Minis-
terio de Desarrollo Social. Lo que 
viene ahora es ver el trazado, ya que 
el proyecto que estaba en carpeta 
era un funicular que afectaba la ve-
getación presente en el cerro. El te-

El trazado y el costo de inversión ya está siendo evaluado por el Ministerio de 
Desarrollo Social. Obra estaba en el tapete en sus tiempos de alcaldesa e intendenta.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

leférico irá más en sintonía con lo 
que nos piden los vecinos, que es 
contar con un parque botánico, con 
más senderos y actividades que per-
mitan tener mayor cantidad de visi-
tantes, que anteriormente eran alre-
dedor de 300 y hoy supera las 28 mil 
visitas”, explicó el seremi de Vivien-
da y Urbanismo, Emilio Armstrong. 

Sobre el costo de inversión y dón-
de estaría emplazado, el seremi 
Armstrong indicó que “primero de-

bemos definir el lugar más beneficio-
so para el parque y donde tenga me-
nor impacto, lo que nos va a permi-
tir contar con la mejor ubicación 
para que los vecinos puedan hacer 
uso del parque metropolitano cerro 
Caracol”. 

 
Proyecto anterior 

En el año 2008, hubo un proyecto 
de crear un funicular por el sector de 
la cascada, que consideraba un cos-

to de inversión de $739 millones, que 
quedó en carpeta y que consideraba 
un área de servicios a 100 metros de 
altura, el que, además, contaría con 
restaurantes, feria artesanal y cen-
tros de desarrollo con miras hacía la 
ciudad, el que no prosperó, ya que, se-
gún precisó la ex alcaldesa de Con-
cepción y actual senadora Jacqueli-
ne Van Rysselberghe, tras el terre-
moto del año 2010 se priorizó la 
reconstrucción. 

“La mayor diferencia es que en ese 
momento los recursos con los que se 
contaban eran mucho menores de 
los que hoy tiene la Región. Pensába-
mos llevar adelante con recursos pú-
blico–privados, a diferencia de hoy, 
que se llevarán a cabo con recursos 
públicos. Esto le dará más vida al ce-
rro Caracol, no tengo dudas que po-
dremos sacarlo adelante, tanto con el 
Gobierno Regional como con el Cen-
tral, ya que proyectos como éste unen 
a la ciudad”, señaló la senadora.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con un 32% de avance Bío Bío lidera 
campaña de vacunación contra influencia

A la fecha, 164.048 perso-
nas han sido vacunadas con-
tra la influenza en la Región, 
lo que involucra un 32% de 
avance, posicionando al Bío 
Bío sobre la media nacional. 

Sobre este avance, el sere-
mi de Salud, Héctor Muñoz, 
explicó que si bien liderar las 
inoculaciones a nivel nacio-
nal es muy importante, aún 
nos falta, “por lo que tene-

mos hasta el mes de mayo 
para alcanzar el 90% de vacu-
naciones, esto, con el propó-
sito de evitar las cifras del 
año 2018 con 8 fallecidos”, 
precisó. 

Sobre el principal grupo 
de riesgo, la autoridad sani-
taria señaló que “principal-
mente esta campaña está en-
focada en niños entre 6 me-
ses y 5 años, como adultos 

mayores, los que pueden 
acudir a todos los centros de 
vacunación disponibles en 
la Región del Bío Bío”. 

Sobre el desglose por ser-
vicio, el de Arauco lleva la 
delantera con un 36%, es de-
cir, 20.961 personas inmuni-
zadas; en tanto, el Servicio 
Salud Concepción, 31%, con 
62.730 vacunas; y las comu-
nas bajo jurisdicción del Ser-

vicio Salud Talcahuano, con 
un 29%, con 34.200 dosis. 

Sobre la importancia de 
acudir a los centros de vacu-
nación, el director del SST, 
Carlos Vera, recalcó que “la 
influenza es un problema, 
por lo tanto, la prevención 
es muy importante para evi-
tar el contagio, ya que la va-
cunación mejora la calidad 
de vida de las personas”.

Con un saldo de 10 detenidos por desór-
denes públicos finalizó la marcha realizada 
por estudiantes secundarios en el centro de 
Concepción, los que se concentraron cerca 
del liceo Enrique Molina Garmendia y la 

Plaza Perú. 
El gobernador de Concepción, Robert Con-

treras, precisó que la marcha no estaba auto-
rizada, ya que la solicitud de permiso fue in-
gresada fuera de plazo.

10 detenidos dejó marcha de estudiantes en Concepción
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

“No tengo dudas que podremos 
sacarlo adelante, tanto con el 
Gobierno Regional como con el 
Central”.
Jacqueline van Rysselberghe, senadora.
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en que ocurrió el accidente 
en la multitienda. La mujer 
obtuvo fallo favorable en 
primera y segunda instancia. 

fue el año
2015

La suma de 15 millones de pesos 
deberá pagar la multitienda Tricot 
a una clienta que sufrió un grave 
accidente en una escalera mecáni-
ca de la tienda ubicada en Con-
cepción, por orden de la Corte de 
apelaciones. 

En 2015, en el local ubicado en 
Barros Arana 761, se desprendió el 
zócalo de aluminio de la estructura, 
el que se incrustó en la pierna de 
Marlene Hormazábal, causándole 
una herida. Además, la mujer sufrió 
lesiones en la cabeza, por lo que fue 
auxiliada por los mismos clientes 
de la tienda. 

Tras el incidente, la víctima de-
mandó a la tienda y solicitó 15 mi-
llones de pesos como indemniza-
ción por los perjuicios provoca-
dos por el accidente, al acusar a la 
empresa de falta de mantención y 
por el mal estado de la escalera 
mecánica. 

En la acción legal, la tienda se de-
fendió argumentando que los pelda-
ños debían ser utilizados por una 
sola persona, mientras que en el mo-

Corte obliga a multitienda a 
pagar $15 millones por 
accidente de clienta

mento de la caída iban dos, lo que 
causó sobrepeso. 

A mediados de 2018, el Primer 
Juzgado Civil de Concepción falló a 
favor de la afectada. Sin embargo, 
Tricot apeló al tribunal de alzada 
penquista, la que ratificó la senten-
cia, ordenando a la firma a pagar el 
dinero señalado. 

Remberto Valdés, abogado de la 
mujer, explicó que “la Corte acogió 
todos nuestros argumentos: prime-
ro: la existencia de un deber de se-
guridad por parte de esta tienda, ya 
que la escalera no podía poner en 

FOTO: GENTILEZA VIENTOS BUENOS COMUNICACIONES

está en espera de recibir el dinero 
para poder costear todos los trata-
mientos a los que se tuvo que some-
ter tras el accidente, además de los 
meses que estuvo con licencia mé-
dica producto de sus heridas.

riesgo la vida y la integridad física de 
los usuarios. El desperfecto se debió 
a un defecto de la máquina, que le 
cortó la pierna como una guillotina 
y le llegó hasta el hueso”, precisó el 
profesional y agregó que la mujer 

EL MAL ESTADO de la escalera causó el accidente, según la Corte. 

Sacerdote denuncia 
que hombre le pidió 
dinero a cambio de 
no revelar abusos en 
la Iglesia

FOTO: LINKED IN RAUL BUSTOS 

El abogado Raúl Bustos confir-
mó que presentó una querella en 
representación del sacerdote José 
Cartes, quien está asignado a la 
parroquia Sagrada Familia de 
Concepción. 

El religioso afirma que en sep-
tiembre del año pasado fue inter-
ceptado por Juan Carlos Silva, in-
crepándolo por supuestos abusos 
sexuales de los que habría sido 
víctima cuando Cartes se desem-
peñó en el hogar Ciudad del Niño 
Ricardo Espinosa. Este le propuso 
que a cambio de no hacer pública 
la denuncia le entregara una suma 
de dinero, lo que no se concretó.
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Corporación Recreativa y Deportiva Bellavista
Asamblea General Ordinaria de Socios

Primera citación

Por acuerdo del Directorio y en conformidad a lo previsto en el artículo 16 y siguientes 
del DS. Nº 110 Publicado en el Diario Oficial con fecha 20.03.79 cítese a Asamblea General 
Ordinaria de Socios de la Corporación a celebrarse, en primera citación, el día lunes 08 de 
abril de 2019, a las 17:00 horas en la sede “Campos Deportivos Bellavista” ubicado en 
Avenida Campos Deportivos Nº 640 de la ciudad de Concepción. En la asamblea que se 
cita se someterán a la consideración de los señores socios la Memoria, el Balance y los 
Estados Financieros de la Corporación, la elección de Directorio, la designación de los 
Fiscalizadores, la designación de los Inspectores de Cuenta, y se tratarán las demás 
materias que prevén los estatutos de la Corporación.

EL PRESIDENTE

I. MUNICIPALIDAD DE LOTA

REAVALÚO DE BIENES RAÍCES NO AGRÍCOLAS, QUE CORRESPONDAN A SITIOS NO 
EDIFICADOS, PROPIEDADES ABANDONADAS O POZOS LASTREROS, UBICADOS EN 

ÁREAS URBANAS, 2019

La Ilustre Municipalidad de Lota Informa que según lo establecido en la Ley N°17.235, sobre Impuesto Territorial, a 

contar del 05 de Abril y hasta el 04 de mayo del presente año, se exhibirán los nuevos avalúos de los bienes raíces 

no agrícolas que correspondan a sitios no edificados, propiedades abandonados o pozos lastreros, ubicados en las 

áreas urbanas. dichos avalúos, determinados por el Servicio de Impuestos Internos, rigen a contar del 01 de enero 

de 2019.

Lugar de exhibición: Edificio Municipal

Horario de atención: 09:00 a 14:00 horas.

MAURICIO VELASQUEZ VALENZUELA
ALCALDE

ALCALDÍA

como Profesor Emérito de la 
UdeC en el año 1997 y aún 
continúa con sus labores 
como docente e investigador.

Doctor Artigas fue 
reconocido

DR. JORGE ARTIGAS

Año del Centenario de la Universi-
dad de Concepción y en el Departa-
mento de Zoología de la Facultad de 
Ciencias Naturales y Oceanográficas, 
se destaca el nombre de un docente 
por su extendida trayectoria dentro de 
la casa de estudios. 

Se trata del Doctor Jorge Artigas, 
quien es actualmente director del Mu-
seo de Zoología UdeC, donde lleva 
décadas compartiendo su conoci-
miento con las nuevas generaciones 
de estudiantes. 

“El año 1954 llegué en marzo y des-
de ahí no me despegué más de la Uni-
versidad de Concepción. Las únicas 
veces que no he estado en la Univer-
sidad fue cuando realicé mis estudios 
de postgrado en el extranjero y en 
año sabático”, cuenta el docente acer-
ca de sus más de 60 años de trabajo 
científico en la ciudad. 

En ese año ganó el concurso nacio-
nal para el cargo de profesor tiempo 
parcial de la Cátedra de Zoología Agrí-
cola, en la recién creada Facultad de 
Agronomía de la UdeC y no volvió a su 
natal Santiago. 

Al Dr. Artigas se le adjudica la crea-
ción de un laboratorio de zoología 
agrícola, con un principal interés en 
el estudio de insectos perjudiciales 
para la agricultura. A día de hoy, la co-
lección es parte de Entomología Ge-
neral y se considera de las más rele-
vantes del país. 

Durante su carrera destaca su labor 
como director por varios años del De-
partamento de Zoología, la participa-

A sus 90 años, el doctor 
Artigas continúa aportando 
a la ciencia en la UdeC
El actual director del Museo de Zoología lleva desde 1954 
trabajando en la casa de estudios. Desde su jubilación en 
1996, aún es recontratado anualmente.

ción en variedad de sociedades científi-
cas y la cantidad de premios que recoge 
como Premio Internacional Bayer, Pre-
mio Carlos E. Porter y Premio Municipal 
de Ciencias 1985, entre muchos otros. 

“La mayor satisfacción para mí es ha-
ber llegado a este momento y tener al Mu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

seo de Zoología en el estado en el que 
está. Eso sí que es grande, porque es 
una obra de una vida y realmente me 
enorgullece”, expresa el Doctor.

Niños y jóvenes 
de la Región dan  
a conocer sus 
trabajos científicos

FOTO: CARLA ALARCON C.

Icec, el Programa de indaga-
ción científica para la educa-
ción en ciencias, es la iniciativa 
impulsada por el Ministerio de 
Educación y, en la zona, por la 
Universidad Católica de la San-
tísima Concepción, para acer-
car la ciencia a 150 párvulos y 
profesores desde 1er año Básico 
a 2do Medio. 

Salud, alimentación y conta-
minación, entre otros temas, ex-
pusieron niños de 24 colegios 
municipales de la Región del Bío 
Bío y Ñuble en la 4a versión de la 
feria que tuvo lugar en la Plaza 
de Tribunales de Concepción. 

“Este programa está concen-
trado en las escuela insuficien-
tes. Hoy estamos con 40 stands 
realizados por los alumnos y 
sus profesores, en un resultado 
satisfactorio, porque la Región 
del Bío Bío es, en el escenario 
nacional, la de mayor produc-
ción científica de nivel escolar”, 
destacó el seremi de Educación 
Fernando Peña”. 

Christian Schmitz, rector de 
la casa de estudios, destacó que 
“la muestra exhibe que la cien-
cia tiene utilidad para los niños 
y la sacamos del aula y los labo-
ratorios a la calle”.

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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IPC
Febrero

Anual

0%
1,7%

TPM
Desde 31/01/2019 3,0%

INACER
Octubre-diciembre 3,8%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.283,70

COMMODITIES 

+1,16% Igpa 26.742,26 +0,94%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.101 Cobre (US$/libra) 2,92
H. de pescado (US$/Ton) 1.510 Petróleo(US$/libra)69,28

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ABRIL

$48.353,00

$27.565,76
Dólar Observado $667,55 Euro  $750,56

Finco 2019: Parte la feria inmobiliaria 
más importante del sur de Chile 

LA MUESTRA DE ACCESO GRATUITO SE EXTENDERÁ HASTA EL DOMINGO 7 DE ABRIL

Con alrededor de 42 expositores 
inmobiliarios y la presencia del mi-
nistro de Vivienda y Urbanismo, 
Cristián Monckeberg, y el presiden-
te nacional de la Cámara Chilena de 
la Construcción, CChC, Patricio Do-
noso, se inauguró oficialmente la 
Finco 2019. 

La muestra de acceso gratuito 
que se extenderá hasta el domingo 
7 de abril, cuenta con una oferta 
cercana a las 9.500 viviendas, distri-
buidas en 172 proyectos del Gran 
Concepción que representan una 
inversión asociada de alrededor de 
US$ 1.000 millones en total. 

La CChC sede Concepción infor-
mó que el 79% de las viviendas que 
se ofrecerán presentan precios infe-
riores a las UF 3.000 y, de ellas, alre-
dedor de 1.700 unidades, cuentan 
con el subsidio DS19, de integra-
ción social y territorial. 

Felipe Schlack, presidente de la 
sede Concepción de la CChC, des-
tacó: “el año pasado nos visitaron 13 
mil personas y este año ojalá lle-
guemos a 15 mil visitantes”. 

El presidente local de la CChC 
detalló, además, que “este año ten-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Cuenta con una oferta cercana a las 9.500 viviendas, distribuidas en 172 proyectos 
del Gran Concepción y que representan una inversión asociada que bordea los 
US$ 1.000 millones. El sábado estará disponible “Espacio Belleza” para la mujer.

nas de manicura y masajes, ances-
trología y tarot, pero, además, con-
taremos con dos spa y creceremos 
en el sector de los emprendimientos 
con expositores de la CChC y en 
arte y decoración con Lucy Kuhn, y 
nuevas marcas en este rubro junto 
con muchos talleres de pintura, 
acuarela y óleo”. 

Requerida acerca de las cifras li-
gadas al desarrollo de Espacio Be-
lleza del año pasado, De Bernardi, 
comentó que “movimos más de 3 
mil personas y la verdad es que tu-
vimos un evaluador externo que 
nos confirmó un 90% de satisfac-
ción por parte de las personas que 
visitaron este espacio”. 

 
Importancia de la Finco 

 Además de ser la feria inmobilia-
ria más importante del sur de Chi-
le, la Finco 2019 cuenta con otros 
atributos como es colaborar con el 

dinamismo económico regional. 
Andrés Arriagada, presidente de 

empresas Aitue dijo que “es un tre-
mendo evento para la construcción 
y el sector inmobiliario y como Ai-
tue contamos con más de 8 proyec-
tos muchos en el centro con varia-
dos diseños”. 

Por su parte, Sergio Jara, gerente ge-
neral del grupo Valmar, resaltó: “du-
rante los meses de abril y mayo he-
mos tenido ventas históricas produc-
to fundamentalmente de la Finco”. 

Requerido sobre los proyectos 
más relevantes de Valmar, respon-
dió: “desde ahora en adelante nues-
tras casas vendrán domotizadas, 
democratizando así la inteligencia 
en las casas de tal forma que las 
personas puedan tener una casa in-
teligente a un muy bajo costo”.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

dremos más de 40 inmobiliarias 
presentes, en más de 140 proyectos 
y se llegará a las más de 9 mil unida-
des en exposición, y lo que nos tie-
ne muy contentos es la variedad”. 

 
Espacio Belleza 

Entre las innovaciones de la Fin-
co 2018 estuvo la creación de una 
zona de foodtruck y el Espacio Belle-
za pensado exclusivamente para la 
mujer. 

“Espacio Belleza es una iniciativa 
que ha sido impulsada por nuestro 
círculo de la mujer, que le ha dado 
nuevos aires a nuestro gremio y este 
espacio es un poco la continuación 
de eso donde, además, se reconoce, 
sin ningún miedo, los roles dentro 
de los procesos de compra”, afirmó 
Schlack. 

En tanto, Patricia de Bernardi, a 
cargo de este “Espacio belleza”, ade-
lantó: “este año ampliaremos las zo-

“Espacio Belleza es una 
iniciativa que ha sido impulsada 
por nuestro círculo de la mujer, 
que le ha dado nuevos aires a 
nuestro gremio”.

Felipe Schlack, presidente sede Concepción de 
la CChC.

FRASE
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Panorama Folklórico Región del Biobío. Una mirada a nuestras 
tradiciones y fiestas populares. Con la conducción de Sergio Morales y 
la participación del poeta popular Juan de la Cruz Farías. Hoy, desde las 
19.00 horas.

Este fin de semana destacamos en nuestra programación

Sonido Penquista. Una oportunidad para conocer a los músicos 
emergentes del Gran Concepción, con la conducción de Cynthia 
Gutiérrez y Felipe Hinojosa. Sábado, a partir de las 17.00 horas.

La Ampolleta Encendida. Un paseo sonoro desde las raíces hasta 
las actuales expresiones de la música popular contemporánea. Con la 
conducción de Ricardo Mahnke. Domingo, desde las 19.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram

AMPLIAMENTE RECONOCIDOS

El gerente comercial de la empresa, Sergio Acuña, 
lamentó la situación y explicó que se debió a 
factores internos.

Teknip a estas alturas era 
uno de los mejores ejemplos 
de innovación y desarrollo 
empresarial más importan-
te del ecosistema regional. 

Ampliamente reconocida 
por el mundo público y pri-
vado, por su aporte al mun-
do forestal con productos de 
alta calidad, llegaron a em-
plear en su minuto hasta 150 
personas. 

Sin embargo, una serie de 
decisiones riesgosas habrían 
conllevado a que esta firma 
no pudiera con millonarias 
deudas. 

Su socio y gerente comer-
cial, Sergio Acuña, informó 
que, hasta el día en que se de-
cretó el quiebre (14 de mar-
zo), estaban trabajando cer-
ca de 90 personas, en su ma-
yoría ingenieros y técnicos. 

“Necesitábamos la incor-
poración de un socio para ca-
pitalizar el desarrollo tecno-

lógico”, explicó el ejecutivo. 
Esto, finalmente, no ocurrió. 

Y pese a que se sometieron 
a la Ley de Insolvencia y Re-
emprendimiento, tampoco 
pudieron hacer mucho. “Ter-
minamos quebrando”, la-
mentó Acuña. 

 
Alcances 

La firma tuvo sus orígenes 
en la década del 2000, como 
dice en su página web. No 
fue hasta el 2010 cuando tuvo 
un periodo de expansión. 

Hasta hace unas semanas 

ofrecían automatizaciones 
inteligentes para trozos y 
tablas. También, líneas de 
aserríos inteligentes; equi-
pos y servicios relacionados 
con la biomasa, entre otras 
soluciones. 

Sus clientes eran de re-
nombre nacional e interna-
cional: Arauco, Cmpc, Bras-
lumber, Laharrague Chodor-
ge, Masisa, Berneck, Coala 
Industrial, Comaco, Fores-
tal Andes, Forestal Leonera, 
entre otros. 

Igualmente, figuraban po-
derosas alianzas entre nom-
bres como Nicholson, 
Teknosavo, Kadant, Saalasti 
y Bottene. 

“La innovación y el desa-
rrollo es fantástico, pero se 
debe hacer con control (...), 
hay que ajustarse al ritmo 
del crecimiento y gestión”, 
aseguró Acuña.

FOTO: TEKNIP

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Teknip, líder en innovación 
penquista quiebra y deja  
cerca de 90 desempleados

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según la edición 2019 del 
Workmonitor, estudio de 
tendencias de la consulto-
ra Randstad, 20% de los tra-
bajadores en Chile señala 
que no recibe retroalimen-
tación respecto a su rendi-
miento. De acuerdo al mis-
mo estudio, 69% de los em-
pleados dice que luego de 
una evaluación de rendi-
miento, obtiene una califi-
cación que le da luces sobre 
cómo está haciendo su tra-
bajo y qué aspectos debe 
mejorar. El 35% afirma que 
tener la oportunidad de re-

cibir retroalimentación au-
menta su motivación. 

Sin embargo, no todos 
ven las evaluaciones de de-
sempeño de la misma for-
ma: 30% dice que le resulta 
difícil no tomarse de forma 
personal los comentarios 
negativos, 19% señala que 
no sabe cómo reaccionar, 
15% manifiesta sentirse in-
cómodo, 12% afirma que lo 
hace sentir vulnerable; 
mientras que 6% declara 
que no contribuyen a la co-
municación y que crean un 
ambiente negativo. (SM).

LA COMPAÑÍA ESTABA UBICADA en Avenida Central, Lote 21-A, Manzana D, Parque 
Industrial Escuadrón II, camino a Coronel.

Chile: 20% de trabajadores no 
recibe feedback sobre desempeño

1.190 despedidos  
en tan sólo días
En menos de una semana, se 
han anunciado 1.200 despidos. 
Primero fue Landes con 200. 
Luego, Blumar, con otros 200. 
Seguidamente, Pacific Blu con 
400 y Alimar con 300. Todos rela-
cionados con la jibia (para agos-
to) y salmón. A este escenario se 
sumó Teknip con cerca de 90.
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Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Ceremonia de premiación del 
Concurso de Tesis Doctoral 2018 de la 
Dirección de Postgrado UdeC

Con el objetivo de reconocer y premiar las tesis docto-
rales que posean altos niveles de excelencia, y se consti-
tuyan en un aporte de conocimiento al desarrollo de las 
ciencias, las tecnologías y las humanidades en nuestro 
país, se realizó la premiación a los ganadores del “Concur-
so de Tesis Doctorales de la Universidad de Concepción 
– año 2018”. Se premió a María Victoria Benavente, Doc-
torado en Salud Mental; Winfred Espejo, Doctorado en 
Ciencias Ambientales mención Sistemas Acuáticos Con-
tinentales y a Elton Oyarzúa, Doctorado en Ciencias de la 
Ingeniería con mención en Ingeniería Química. FÉLIX COVA, María Victoria Benavente y Carlos von Plessing.

ANDREA RODRÍGUEZ, Winfred Espejo y Ricardo Barra.

CARLOS VON PLESSING, Sandra Saldivia y Silvia Asenjo.
RONALD MENNICKENT, Andrea Rodríguez y Leonardo 
Guzmán. RONALD MENNICKENT, Elton Oyarzúa y Harvey Zambrano.

Sociales
Verónica Lamperti 

veronica.lamperti@ 
diarioconcepcion.cl

Revista Ruda en 
Borgoñón

CONSTANZA MÁRQUEZ y Nicolás Ormeño.

RODRIGO GUZMÁN, Isidora Paris, Felipe Donoso y 
Bárbara Osben. CATALINA ESPINOZA, Tomás Roa y Fabián Flores.

LORETO 
SALAZAR y 
Sebastián 
Mellado.

WILSON 
HOFFMANN, 

Victoria 
Ceballo, 
Catalina 

Cabrera y Steve 
Navia.

El lanzamiento de la edición 21 de Revista 
Ruda en el restaurant Borgoñón. En esta oca-
sión, su contenido se enfoca en el patrimonio, 
con la finalidad de reivindicar los espacios que 
han sido olvidados y que es muy importante 
destacar.
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TRASTIENDA DE UN EMPATE QUE MANTIENE A LA UDEC COMO LÍDER

Tempranito, el centro pen-
quista se llenó de rayas azu-
les y blancas. La hinchada 
del “Tomba” viajó en masa y 
trajo cerca de 800 fanáticos 
que cantaron como si fue-
ran 5 mil. Nada de trago ni 
actitudes agresivas, sólo 
aguante, más allá de algu-
nos cantos e intercambios 
verbales a distancia. Esto es 
Copa Libertadores y la visi-
ta aportó al espectáculo, 
más afuera que en la cancha. 
Del lado local, la lluvia no 
impidió que llegaran más de 
10 mil personas a un partido 
que se prendió después de 
la media hora. La UdeC sigue 
invicta y puntero del apreta-
do Grupo C. 

Godoy Cruz vino a firmar 
el empate. Un equipo sin mu-
chas figuras, para ser argen-
tino, donde la “10” se la pone 
el lateral derecho. sólo se vie-
ron obligados a buscar el 
otro arco con la expulsión 
de Pacheco, que justa o no, 
fue pedida y presionada por 
cuatro jugadores trasandi-
nos. Al árbitro, excesivamen-
te tarjetero, le faltó perso-
nalidad. Bozán debió sacar a 
un Maturana, que no puso 
muy buena cara, aunque la 
decisión terminó siendo 
acertada. 

Lo tuvo “Pato” Rubio con 
un remate que se fue apenas 
alto. También el “Morro” 
García, en una jugada que 
Muñoz no pudo contener y 
permitió que el moreno ata-
cante lo eludiera. Mencia 
evitó el gol en la línea, coro-
nando su segundo gran par-
tido copero. El paraguayo, 

Sacó chapa de copero con 
Mencia y Orellana de pilares 

Campanil mantuvo el invicto en un partido marcado por la 
admirable barra forastera, el gol fallado por el peruano Ballón y la 
expulsión de Pacheco, que condicionó el resultado.

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Cuando no pasaba mucho en el partido, 
Muñoz dio rebote tras remate de 
Henríquez. El balón lo tomó García, se 
sacó al “Tigre” y Mencia salvó en la línea 
la caída del arco auricielo. 

24’ Guillermo Pacheco ve su segunda tarjeta 
amarilla, tras foul a Lucero, y dejó a la 
UdeC con 10 hombres. Un momento 
clave y que cambió completamente el 
libreto del partido. 

32’

Una de las ocasiones más peligrosas de 
Godoy Cruz fue un remate de media 
chilena de Ramis, tras un córner. Su 
fuerte disparo llegó a las manos de 
Muñoz, que no dio rebote. 

80’ Orellana finalizó una notable corrida con 
un gran pase a Ballón. El peruano quedó 
solo ante Ramírez, quiso “picarle” la 
pelota pero el “1” visitante adivinó su 
intención. Fue la mejor llegada auricielo.

82’

Cristián Muñoz: Tuvo muy 
buenas intervenciones en 
una cancha resbaladiza y 
complicada. Gran partido.  

Guillermo Pacheco: Su 
irresponsabilidad dejó a 
UdeC con 10 jugadores y 
cambió el trámite del juego. 

 Alexis Rolín: Aportó su 
experiencia y seguridad. No 
se complicó en la salida y su 
estatura esta vez se notó. 

Gustavo Mencia: Sólida 
y consagratoria actuación 
del paraguayo. Evitó el gol 
argentino en la línea y tuvo 
otro impecable partido. 

Germán Voboril: Sin lucir, 
cumplió. No se proyectó en 
ataque y a ratos fue casi un 
zaguero central más.  

Alejandro Camargo: Otra 
vez una tarjeta amarilla lo 
condicionó. Dudo al salir 
jugando y se resbaló varias 
veces por la llovizna. 

Josepmir Ballón: Corrió 
toda la cancha. Tremendo 
despliegue. Al 82’ tuvo el 
gol de la hazaña, pero no 
definió bien.  

Hugo Droguett: No se le 
nota que tiene 36 años. Fue 
un carrilero más en cada 
contragolpe. Gran partido. 

Nicolás Orellana: Sigue 
demostrando que es uno 
de los mejores refuerzos 
del año. Rápido, encarador 
y con personalidad. Asistió 
a Ballón en la más clara. 

Patricio Rubio: Ingrato 
partido. Muy marcado e 
incómodo, se las ingenió 
para generarse una buena 
ocasión el primer tiempo. 

Nicolás Maturana: Fue el 
“sacrificado” tras la roja de 
Pacheco. En 36’ aportó con 
una buena habilitación. 

Víctor Retamal: Muy buen 
partido del lateral ex U. La 
Calera. En su debut a nivel 
internacional mostró gran 
personalidad y técnica. Por 
su estatura, perdió en el 
juego aéreo. 

Fernando Cordero: En el 
contexto que ingresó, trató 
de tapar la orilla izquierda 
ante los constantes centros 
y ataques de la visita.  

Francisco Portillo: Estuvo 
sólo cinco minutos, en los 
que ayudó a defender y 
aguantar el empate parcial.

El uno a uno de 
un equipo que 
corrió y metió

Huachipato saltará a la cancha esta noche 
en Talcahuano recibiendo a Cobresal, actual 
colista y el único equipo que no ha ganado en 
el campeonato. “No atraviesan por un buen 
momento. Entiendo que plantearán un bloque 

de espera con jugadores que saben defender 
y contragolpear”, comentó el entrenador del 
acero, Nicolás Larcamón. 

El duelo, que tendrá los retornos de Urra y 
Sepúlveda, se jugará a las 20 horas.

Busca una victoria para seguir invicto como local 
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO SENTENCIA INTERDICCIÓN POR DEMENCIA. 
Juzgado de Letras de Tomé, en causa Rol V-126-2018 sobre otros 
voluntarios, por sentencia de 17 de octubre de 2018 se declaró la 
interdicción por demencia de doña Carol Silvana Ulloa Ramírez, C.I: 
20.378.855-K, quedando esta privada de la administración de sus 
bienes y designando como curador definitivo de ellos a doña Hada 
Flor Ramírez Chávez C.I: 8.206.214-5.  

El Secretario

en el podio de los mejores, 
junto a Orellana y Droguett. 

El “Nico” siempre fue car-
ta para la salida, le metió 
cuerpo a los argentinos de-
jándolos como niños y casi 
anota encarando rivales 
para definir con un “globito” 
lamentablemente desviado. 
En el segundo tiempo, tam-
bién dejó solo a Ballón, pero 
el peruano quiso picar el ba-
lón y terminó entregándo-
sela al portero. La gente se 
tomó la cabeza. Pudo ser he-
roico y prácticamente ase-
guraba el paso a segunda 
ronda. 

Sensación extraña: era el 
partido que había que ganar 
sí o sí, pero jugar con diez du-
rante una hora hizo que el 
punto parezca bueno. ¿Que-
dó bien parado en el grupo? 
Sí, sobre todo, después de 
medirse con todos sus riva-
les y ver que no es menos 
que ninguno. En esta zona 
no sobrará nada, habrá har-
to empate y todos se sacarán 
puntos fecha a fecha. En ese 
mundo, la UdeC da pelea.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

GOLES

0

C. Muñoz 
G. Pacheco 
A. Rolín 
G. Mencia 
G. Voboril 
A. Camargo 
J. Ballón 
H. Droguett 
N. Maturana 
P. Rubio 
N. Orellana

GODOY CRUZ

FORMACIONES

F. Bozán

DT

36’ V. Retamal 
por N. Maturana 
79’ F. Cordero 
por G. Voboril 
88’ F. Portillo 
por N. Orellana

Pacheco, Orellana, 
Camargo, Voboril 
y Rubio

UDEC

0

R. Ramírez 
J. Elías 
D. Viera 
T. Cardona 
L. Abecasis 
E. Bullaude 
J. Andrada 
F. Henríquez 
J. Lucero 
A. González 
S. García 

L. Bernardi

DT

63’ D. Sosa 
por E. Bullaude 
74’ V. Ramis  
por A. González 
82’ M. Merentiel 
por L. Abecasis

Lucero, García

Estadio: Ester Roa 
Público: 9926 espectadores 
Árbitro: Braulio Machado (BRA)

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

Pacheco

TARJETAS ROJAS

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Bozán destacó 
el amor propio 
de su plantel

El técnico del Campanil 
suele ser inconformista 
hasta cuando su equipo 
gana, pero el 0-0 obtenido 
ante Godoy Cruz le dejó 
una extraña sensación. “No 
puedo estar contento, ya 
que no ganamos, pero no 
puedo caer en críticas a un 
equipo que corre como lo 
hicimos”, reconoció Fran-
cisco Bozán tras el empate. 

El entrenador de UdeC 
agregó que “trabajamos y 
nos esforzamos para lograr 
una victoria que al final no 
nos llevamos, pero estoy 
muy honrado con todo lo 
que presencié. Logramos 
resolver un partido de Copa 
Libertadores y creándonos 
ocasiones de gol, estando 
con un jugador menos. Hay 
una sensación de empate 
amargo, considerando lo 
que generamos en campo 
rival”. 

Fueron 10 auricielos que 

aguantaron un tiempo y 
medio bajo la lluvia en un 
escenario adverso, razón 
que también dejó orgulloso 
a todo el plantel. 

 
Gran figura 

La expulsión de Pacheco 
al 32’ parecía derrumbar 
todo, pero Víctor Retamal 
tomó su lugar y cumplió 
con creces. El lateral ex U. 
La Calera mostró un gran 
rendimiento y dijo que 
“nunca esperé la expulsión 
de mi compañero, pero 
como grupo suplimos bien 
su ausencia. No esperaba 
entrar, pero trabajo todos 
los días para jugar y quedó 
demostrado en la cancha”, 
comentó. 

El lateral agregó que “se 
ganó un punto. Pese a tener 
uno menos, supimos sacar 
adelante el partido. Uno 
quiere ganar siempre, pero 
el rival también juega”.

120 atletas dieron vida al 
Grand Prix de Atletismo 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con una tarde primave-
ral como marco y la partici-
pación de 120 deportistas, 
se realizó ayer la tercera ver-
sión del Grand Prix Sudame-
ricano der Atletismo Ciu-
dad de Concepción. 

El evento internacional 
organizado por el Club 
Nahuén en conjunto con la 
Asociación Regional de 
Atletismo del Bío Bío y apo-
yado por el IND y el munici-
pio penquista, comprendió 
un total de 12 pruebas. 

Inició todo con los 10 mil 
metros marcha, compe-
tencia que tuvo como figu-
ras a dos exponentes del 
Club Atlético de Los Ánge-
les. En damas, Anastasia 
Sanzana ganó con un tiem-
po de 51 minutos 14:19 y, 

en los varones, el triunfo 
fue de Cristián Bascuñán, 
con 46.16:90. 

Mientras que en los 1.500 
metros planos la coronelina, 
Javiera Faletto, se colgó la 

medalla de bronce. 
Al cierre de esta edición se 

disputaban las pruebas de 
100, 200 y 800 metros pla-
nos, además de la jabalina, 
bala y saltos.
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FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL TAPIZ HA SIDO VISTO por más de 10 mil personas, dada su privilegiada 
ubicación en la entrada de la sala de cámara del Teatro Biobío.

Mural de 
bordadoras es 
retirado para 
proceso de 
conservación

HECHO PARA EL CENTENARIO DE VIOLETA PARRA

El tapiz, instalado en la entrada de la 
sala de cámara del Teatro Biobío, será 
trabajado para evitar su deterioro.

Con la idea de poder conservarlo de 
la mejor manera y evitar su deterioro, 

a un año de su instalación, durante la 
jornada de ayer, un equipo conforma-
do entre funcionarias del Museo de 
Historia Natural de Concepción, Mi-

presentantes de todo Chile”, comen-
tó Cecilia Guevara Mendoza, encarga-
da del área de artesanía de la seremía 
de cultura penquista. 

Esta desinstalación es la primera 
etapa de un largo proceso que lleva-
rá todo lo que queda del año, volvien-
do a la pared del Teatro Biobío antes 
que finalice el 2019. “Una es el des-
montaje, paño por paño, 86 en total. 
Después viene un proceso de limpie-
za, hecho a través de una técnica es-
pecial en el Museo de Historia Natu-
ral, bajo la supervisión de la restaura-
dora Gloria Cárdenas y, luego, se 
guardarán bajo ciertas condiciones 
especiales en la oficina de la seremi de 
cultura penquista, en un lugar desti-
nado para ello. Finalmente, se realiza-
rá el remontaje antes que concluya el 
año, con una propuesta estética y re-
configuración diferente a la que tenía”, 
explicó Guevara. 

Todo el proceso de génesis del pro-
yecto, su ejecución, desmontaje y rei-
nauguración, quedará en una especie 
de libro catálogo que se entregará al 
momento de reinstalar el tapiz. Ade-
más, todo el material fotográfico y au-
diovisual, generado por la propuesta, 
quedará a disposición de la comuni-
dad en el Museo de Historia Natural.Mauricio Maldonado Quilodrán 

mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl

nisterio de las Culturas y el Museo 
Histórico Nacional realizaron el reti-
ro del tapiz, instalado a la entrada de 
la sala de cámara del Teatro Biobío, he-
cho con motivo del centenario de Vio-
leta Parra -celebrado el 2017- por bor-
dadoras provenientes de todo el país. 

“Más que ser una restauración, es 
evitar su deterioro y conservarlo en las 
condiciones adecuadas. Uno de los 
aspectos fundamentales de este des-
montaje tiene que ver con la preserva-
ción de este trabajo tan importante, 
desarrollado por 32 bordadoras re-
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6/18 5/22
LOS ÁNGELES

11/29
SANTIAGO

5/23
CHILLÁN9/27

RANCAGUA

6/24
TALCA

4/23
ANGOL

0/21
TEMUCO

0/16
P. MONTT

8/18
SÁBADO

9/18
DOMINGO

9/18
LUNES

HOY
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 T
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M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Vicente Ferrer

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde 
• San Martín 1386

SAN PEDRO
Cruz Verde  
• Av. Laguna Grande N° 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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